



Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL Y DIFUSIÓN

COMUNICADO • INAI/108/24

Oaxaca de Juárez, Oaxaca  
8 de mayo de 2024



[www.inai.org.mx](http://www.inai.org.mx)



## SOLO CON INFORMACIÓN DE CALIDAD, MUJERES PODRÁN EMITIR UN VOTO LIBRE: IBARRA CADENA

- Mediante el ejercicio del derecho a saber se pueden obtener insumos informativos relevantes para sustentar nuestras decisiones, subrayó la Comisionada del INAI
- Participó en el *Encuentro de Mujeres Afrodescendientes/Afromexicanas*, del TEPJF y, previo a éste, dictó la conferencia “Organismos garantes de transparencia: avances y perspectivas”, en la BUO

Las mujeres afrodescendientes y afromexicanas pueden encontrar en el derecho a saber un aliado fundamental para emitir un voto libre y hacer efectivos sus derechos, aseveró **Blanca Lilia Ibarra Cadena**, Comisionada del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), durante el *Encuentro de Mujeres Afrodescendientes/Afromexicanas*, organizado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), en Oaxaca.

“La información de calidad se constituye en la base de nuestro derecho a elegir a nuestros representantes, porque no existe un voto verdaderamente útil y libre si no está informado. Mediante el ejercicio del derecho a saber se pueden obtener insumos informativos relevantes para sustentar nuestras decisiones”, subrayó.

[Consulta el video #INAIteinforma](#)

Durante el panel “Retos y desafíos que representan el ejercicio de los derechos político-electorales de las mujeres afrodescendientes/afromexicanas desde la interseccionalidad”, Ibarra Cadena sostuvo que el derecho de acceso a la información es también una vía para contrarrestar la violencia histórica que han sufrido las afrodescendientes y afromexicanas, así como para reducir la brecha existente en este sector de la población.

“El derecho a acceder a la información puede servirles de sustento para un número indeterminado de acciones que pueden reportar beneficios individuales y colectivos; por un lado, facilita la toma de decisiones, permite ejercer derechos o simplemente conocer cómo se implementan políticas públicas y programas sociales destinados a ustedes”, planteó.

La Comisionada del INAI explicó a mujeres afrodescendientes y afromexicanas, presentes en el evento, la manera de formular una solicitud de información y de consultar los datos disponibles en la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT), a partir de los cuales se pueden conocer los trámites para acceder a créditos, becas, apoyos sociales, servicios de salud y otros que faciliten su derecho a decidir.

“Quiero decirles que no están solas. Existen organismos autónomos independientes, técnicos e imparciales, que velamos por los derechos y libertades de todas ustedes. No debemos dejar a ninguna atrás”, concluyó.

En el panel, participaron también **Elizabeth Bautista**, Magistrada Presidenta del Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca; **Olinda María Bareiro** y **Gladys Acosta**, exintegrante e integrante del Comité para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer, respectivamente; **Andrea Tercero**, Asesora Internacional del Centro de Asesoría y Promoción Electoral; **Yuyé Hernández**, Regidora de Hacienda y Cultura del Ayuntamiento de Santiago Pinotepa Nacional y Artista Plástica; y, **Adriana Favela**, Secretaria Técnica de Igualdad e Inclusión del TEPJF, como moderadora.

Previo a este evento, la Comisionada Ibarra Cadena dictó la conferencia “Organismos garantes de transparencia: avances y perspectivas”, en la Benemérita Universidad de Oaxaca (BUO), donde recalcó que instituciones como el INAI son imprescindibles para la democracia nacional, porque coadyuvan a ciudadanizar la vigilancia sobre las autoridades y su labor, lo cual garantiza la pluralidad, la tolerancia política y, en consecuencia, la libertad.

Advirtió que su ausencia implicaría que la división de poderes esté incompleta y, por consiguiente, no existiría democracia sólida. “Estos organismos son parte medular de la consolidación democrática y han catalizado la vida pública nacional, porque ofrecen al Estado un sistema de contrapesos, solventan complejidades propias de las administraciones modernas y proporcionan canales de participación ciudadana efectivos”.

En este acto, estuvieron presentes Josué Solana Salmorán, Comisionado Presidente del Órgano Garante de Acceso a la Información Pública, Transparencia, Protección de Datos Personales y Buen Gobierno del Estado de Oaxaca; David Zabdiel Martínez Pérez, Rector de la BUO; Juan Gómez Pérez, Coordinador Académico del Doctorado en Derecho de la BUO; y Adabelia Peláez García, Directora de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Humanidades de la BUO.

-o0o-



[VER VIDEO](#)



[VER FOTOGRAFÍA](#)